



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org

Nucleo 15

Muy queridas Delegadas y Exalumnas/os en este 15° núcleo quiero que se detengan en la intervención que Sr. Maria Luisa Miranda, Consejera para la Familia Salesiana, tuvo en el 2015, en Mornés durante la V Asamblea elettiva. Ella presenta el discernimiento como momento de Espíritu Santo. Y como en las Federaciones y también en las Uniones se viven, según el tiempo de servicio, la experiencia de las elecciones, he pensado que a todas y todos nos hace mucho bien reflexionar sobre este tema.

Las elecciones:

¿Un momento del Espíritu Santo o de mundanidad espiritual?¹

Por Sor María Luisa Miranda López

1. ¿Unas elecciones como las demás?

En muchas partes del mundo se llevan a cabo con regularidad periodos electorales. La ciudadanía ejercita su derecho al voto y acepta democráticamente los resultados. Conocemos la gran importancia que encierra el hecho de elegir a un líder político o a otro representante para alguna tarea específica, especialmente en las naciones más poderosas. Sin embargo, la actual secularización de la política, prescinde de cualquier mínima referencia a Dios en estos procesos electorales; no se realizan según un discernimiento espiritual. En las sociedades laicistas, el modelo electoral es “político” o “parlamentario”: las mayorías vencen y las minorías son derrotadas y confinadas al silencio. Lo mismo se podría decir del ámbito empresarial pues en este nivel se impone el modelo de “negocio” donde se elige a partir del criterio de la mejor ganancia, el mejor desempeño económico.

Como Asociación de Exalumnas y Exalumnos de las FMA, queremos escuchar el consejo evangélico de Cristo: “Entre ustedes no debe ser así” (Mt 20, 26). Nuestras elecciones y decisiones no deben estar condicionadas por estrategias o ansias de poder o de dominio, ni de intereses de crecimiento económico, ni por cualquier otra ideología. Nuestro modelo de elección es el discernimiento espiritual, el modelo contemplativo. Cuando nos dejamos guiar por este modelo “dejamos de ser como esos grupos en los que se exponen las propias ideas u opiniones, se presentan estudios técnicos o resultados de encuestas y pasamos a ser una Iglesia que guarda silencio para escuchar la Palabra de Dios, que hace oración y que busca con humildad la voz de Dios sabiendo escuchar a los otros”.

El discernimiento contemplativo da frutos de unidad, pero no de uniformidad. Decía Paul Anderson – Profesor de la George Fox University – que “el proyecto que busca la unidad es mucho más eficiente en cinco o siete minutos de silencio que en una hora de encendido debate”. El objetivo no es llegar a estar todos de acuerdo sino que ser consciente de la obra de Dios en la diversidad de cada uno de nosotros. Aquellas palabras de Jesús: “Entre ustedes no debe ser así” nos presentan un camino alternativo a la hora de saber elegir a nuestros representantes y líderes.

¹ Texto inspirado en la guía del padre José Cristo Rey García Paredes, CMF, para el Capítulo General XXIII de las FMA



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org

2. ¿Conocer la voluntad del Dios escondido?

Estoy convencida de que nuestro más profundo deseo es saber elegir de entre los candidatos/as, a aquellos/as según el corazón de Dios (Jer 3, 15), aquellas personas que Dios quiere concedernos para este tiempo de modo que acompañen a nuestra Asociación. Por este motivo estamos dispuestas/os a buscar apasionadamente la Voluntad del Señor y a ponerla en práctica. Pero, ¿Cómo descubrirla? ¿Quién puede pretender declararse el portavoz de Dios en esta Asamblea?

En la encíclica “Lumen Fidei” se describe al creyente como una persona que soporta el misterio del rostro escondido de Dios y resiste durante el tiempo de la espera (LF 13). Por el contrario, la idolatría no lo soporta y por ello busca un sustituto, un ídolo.

Nosotros, como creyentes, queremos “conocer el misterio de su voluntad” (Ef 1, 9) en este momento concreto de la historia. Pero, ¿Cómo acceder a esta revelación?

- *Dejen a Dios ser Dios: “Fiat voluntas tua”* (Mt 6, 10). En el Padre Nuestro decimos: Hágase Tu Voluntad; esta petición del Padre Nuestro se manifiesta en el profundo deseo de que el Padre Dios haga su Voluntad entre nosotros y a pesar de nuestras limitaciones.
- *Participen de la mirada de Jesús: “La fe no solo nos invita a mirar a Jesús sino, también, a mirar desde el punto de vista de Jesús, es decir, con sus ojos”* (*Lumen Fidei*, 18).
- *Esperen la promesa del Espíritu Santo: “No les corresponde a ustedes conocer el tiempo o los momentos que el Padre tiene reservados para manifestar su poder. Cuando el Espíritu Santo descienda sobre ustedes, serán mis testigos”* (Hch 1, 4. 7-8). “El Espíritu Santo nos transforma, ilumina nuestro camino futuro y hace que crezcan en nosotros las alas de la esperanza para recorrerlo con alegría” (*Lumen Fidei*, 7).

3. “El Espíritu viene en ayuda de nuestra debilidad” (Rm 8, 26)

Estamos en el tiempo de la “misión del Espíritu Santo”. Se está cumpliendo la promesa de Jesús. Y el Espíritu quiere realizar su tarea. El Espíritu Santo es el gran protagonista y ninguno de nosotros debe sustraerse a su protagonismo.

Una de las características del Espíritu Santo es que su protagonismo no nos aísla ni elimina. Por eso el Espíritu Santo no elegirá ningún candidato sin la participación de ustedes, sin dialogar con cada uno. Tampoco ustedes querrán elegir a un candidato sin haberse encomendado al Espíritu Santo. Su tarea es la de discernir cuál es el *espíritu* que los mueve.

Por lo tanto, no es necesario esperar un movimiento mágico en el cual el Espíritu nos indique cuál es su candidato. Hablará a través de nuestra voz, sin exclusiones: a través de la diversidad y la comunión.

4. La Consciencia y el Espíritu

La Asociación les pide que actúen en consciencia. La consciencia es la capacidad que tienen los seres humanos para discernir el bien y distinguirlo del mal (*Gaudium et Spes*, 16). La consciencia nos lleva a buscar lo que es moralmente bueno y a actuar en consecuencia. ¿Qué podemos hacer, entonces, para que nuestra consciencia piense y actúe correctamente?

El Espíritu Santo permite a la consciencia del ser humano participar de la sabiduría divina, ser imagen fiel de su modelo. La unción del Espíritu Santo llega hasta la profundidad de la consciencia humana. Por esto, actuar en consciencia implica confiar plena y totalmente en el Espíritu Santo.



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org

5. ¡Asamblea en discernimiento!

A pesar de la complejidad y la heterogeneidad propia de sus miembros, a la Asamblea se le puede pedir que viva un discernimiento. ¿Cómo formar una Asamblea de discernimiento? A través de dos momentos: la oración comunitaria como escucha y el proceso de hospitalidad recíproca en el discernir.

- La Oración: “Detente”; es decir, respira, haz un alto en el camino, pon al Espíritu Santo en el centro de atención como respiración vital. “Contempla”: Descubre la realidad que te circunda, lo que ha sucedido en el tiempo que ha transcurrido desde que llegaste a la Asamblea. “Escucha”: Presta atención a la lectura en voz alta del texto de la Sagrada Escritura y descubre que hoy el Señor te habla en el contexto de la Asamblea:

“Los reyes de los paganos los tienen sometidos y los que imponen su autoridad se hacen llamar benefactores. Ustedes no sean así; al contrario, el más importante entre ustedes, compórtese como si fuera el último y el que manda, como el que sirve” (Lc 22, 25-26).

- Uno de los mayores regalos de un buen procedimiento es la energía que de allí se desarrolla. No hay una experiencia más gratificante que la de sentir la presencia del Espíritu Santo en nuestro interior y en el cuerpo de la Asamblea, llamándonos a todos y uniéndonos en una meta común.

Entremos en esta importante fase de la Asamblea con un objetivo humilde y esperanzador:

Fiat voluntas tua. Fiat mihi secundum Spiritum tuum.

(¡Hágase tu voluntad! ¡Hágase en mí según tu Espíritu!)

6. “Tengan entre ustedes los mismos sentimientos de Cristo” (Fil 2, 5)

Comenzamos ahora el proceso de discernimiento para la elección de las Consejeras y Consejeros Confederales. Ellos dirigirán a la Asociación durante el próximo sexenio. Como ocurre en cada discernimiento, se trata de elegir a personas “según el corazón de Dios”, dispuestas por el Espíritu a ser tales.

✚ CONSCIENTES DEL MOMENTO ECLESIAL Y MUNDIAL DE LA ASOCIACIÓN

Nos encontramos en un cambio de época, en un tiempo de transición. La Iglesia en la actualidad nos llama a caminar a la luz de la fe, a entrar en un serio proceso de conversión pastoral para una nueva evangelización y transmisión de la fe. El Espíritu nos concede hoy una nueva forma de liderazgo pastoral a través del ministerio del Papa Francisco y esta novedad está destinada a generar un estilo particular en distintos niveles eclesiales. Este momento histórico nos exige ser colaboradores del Espíritu Santo en la misión que Él es protagonista.

El requisito previo para saber discernir la voluntad de Dios es, según san Pablo, la transformación de la mente y el abandono de la manera terrena de pensar (el esquema – la mentalidad – la mundanidad). Esa transformación puede realizarla únicamente el Espíritu Santo, difundido en nuestros corazones, la sabiduría de Dios en nosotros (1 Cor 1, 18-31). No existe discernimiento sin transformación. No debemos entrar en esta fase de discernimiento con la desventaja del prejuicio y los conceptos preconcebidos. Dejemos que maduren en la oración y que sean transformados por el fuego del Espíritu.



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exalliefma.org

✚ LOS LÍDERES, GUÍAS CIEGOS Y OTRAS CEGUERAS: Gn 9

Nuestra transformación, en este momento, depende de nuestro modo de ver la realidad. “Muchos no ven las cosas como son; sino, más bien, ven las cosas como ellos son” (Richard Rohr).

El discernimiento nos hace ver, con creciente nitidez, el modo como Dios actúa en nuestra historia salesiana. Si todos saben asumir una actitud de discernimiento, serán luz los unos para los otros.

Es aquí donde debemos situarnos, en este momento particular de la Asamblea: “Señor, haz que yo vea, haz que veamos”. No se puede pasar al punto de la toma de decisiones sin la transformación personal. No hay escapatoria. Antes que otra cosa... la transformación. De ese modo superaremos cualquier ceguera.

7. Transformación para el discernimiento

Para que la mundanidad no tome posesión de ustedes y puedan superar cualquier forma de ceguera, Jesús promete de nuevo la venida del Espíritu: No los dejaré huérfanos, ni ciegos. ¡Abran su corazón para que se difunda el Espíritu a través del Amor!

8. Un nuevo ámbito de transformación: la acogida pluriétnica e intercultural ²

La transformación de la mente exigida por el discernimiento, tiene hoy, especialmente en nuestra Asociación, una dimensión pluriétnica e intercultural. A pesar de que todos hacemos parte del Cuerpo de Cristo, sin embargo nos diferencian realidades culturales diversas. Su capacidad de inclusión debe demostrarse en el proceso de discernimiento y en el saber tomar las decisiones. El paso que se da desde la aceptación y la tolerancia del pluralismo – *el pluri* – para llegar al intercambio y el interés mutuo – *el inter* – nos transforma y nos prepara a un nuevo tipo de discernimiento y una nueva forma de tomar decisiones.

Una vez más Jesús nos aconseja: “Los reyes de los paganos los tienen sometidos y los que imponen su autoridad se hacen llamar benefactores. Ustedes no sean así; al contrario, el más importante entre ustedes, compórtese como si fuera el último y el que manda, como el que sirve” (Lc 22, 25-26).

Respeten al máximo la biodiversidad que se le ha concedido a la Asociación. Superen la forma mundana de elegir y organizar las elecciones según los criterios de intereses personales. Los momentos de solidaridad con los demás, con la diversidad, el reconocimiento de la presencia del Espíritu Santo en el prójimo enriquecerá extraordinariamente su discernimiento y sus decisiones. Porque “El Espíritu es fuente de nuestras respectivas diferencias” ³.

“Una vez más invoco la ayuda del Espíritu Santo. Le pido que venga a renovar, a mover, a dar impulso a la Iglesia para que se perciba una audaz salida hacia las periferias para evangelizar a todos los pueblos” (EG 261).

Que María Auxiliadora, Asunta al Cielo, nos conceda el don de seguir su ejemplo; que seamos mujeres de discernimiento, mujeres del FIAT, mujeres que con prontitud se ponen en

² Geoffrey Black, *Decision making and the multiracial, multicultural Church: a case for discernment*, en “Prism: a theological forum for the UCC”, pp. 49-58.

³ Cf. Charles Foster, *Embracing diversity*, Alban Park Publications, Bethesda, 1997; Charles Olson – Danny Morrison, *Discerning God’s will together*, Alban Park Publications, Bethesda, 1997



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org

camino para servir a los que están más necesitados. A Ella confiamos este hermosos y delicado momento de nuestra Asociación.

FICHA DE TRABAJO PARA EL CONSEJO CONFEDERAL, DE FEDERACION, DE UNION Y PARA TODAS LAS EXALUMNAS Y EXALUMNOS DEL MUNDO.

Lee con atención el contenido ofrecido por la Consejera del Ambito de la Familia Salesiana y propuesto a la reflexión de todas y todos en este núcleo.

Identifica, con base en el texto ofrecido, tres ideas principales y dos actitudes para cultivar. Orad juntos para pedir al Señor que transforme y renueve nuestra mente.

Oración

Oh Señor,
tu puedes ciertamente decirnos, hoy:
«Mis caminos no son vuestros caminos;
ni mis pensamientos son vuestros pensamientos.
Como se alza el cielo por encima de la tierra,
asi sobrepasan mis caminos y mis pensamientos,
los caminos y los pensamientos de ustedes» (cfr Is 55, 8-9).
Transforma y renueva nuestra mente,
oh Señor;
ayúdanos a examinarlo todo
y quedarnos con lo que es bueno;
enriquécenos con el don del discernimiento
del Espíritu,
haz que, para no destruir
el don presente en nosotras y en los otros,
cuidemos la floración y los frutos.
María, Madre del buen consejo, ruega por nosotras/os!

Por favor enviar la respuesta, personal o de grupo, por e-mail a delegatamondialeexallieve@gmail.com o a través de correo normal a la dirección:
Via dell'Ateneo Salesiano, 81 – 00139 Roma RM